

Saint Eble, mode d'emploi pour l'aventure...

Lorsque vous viendrez à Saint Eble, car vous y viendrez, laissez de côté toutes vos idées sur les stages ou les séminaires et entrez dans l'aventure.

Une aventure qui commence déjà avec le paysage, St Eble se blottissant dans cette Haute Loire pour ses rivières, sa pêche et ...la facilité à plonger vers la froidure. Il fait frais, fin août à St Eble, et cela vous permet d'admirer la brume qui court sur l'Allier, le lever du soleil qui vous donne l'illusion de l'été et de bénéficié du privilège de marcher dans l'herbe mouillée d'une pluie fidèle.

Pierre qui connaît tout cela nous offre, et chaque année un tout petit peu plus, une immense bergerie pour cette rencontre, mais cela ne vous dispense pas d'emporter force pulls et chaussettes. Pour tout vous dire, cette année, le look vestimentaire adoptait le modèle de la superposition des couches, feuilletage léger de vêtements.

Oubliez aussi les plateaux-repas et la file interminable des self-services d'autres colloques et stages et laissez vous reconforter par la cuisine de l'Auberge de l'Île d'Amour apportée à domicile et séduire par les vins choisis scrupuleusement par Catherine et Pierre qui poussent l'abnégation jusqu'à goûter tout un assortiment de ce breuvage pour nous offrir une sélection qualité/prix. Et cela sans lire cinquante millions de consommateurs.

Plus encore. Un service discret, efficace tisse un cocon tout autour des participants, et vous pouvez à volonté vitaliser vos neurones en buvant cafés, thés, tisanes et jus de fruits. Les boissons chaudes ont eu un succès fou cette année.

Mais l'aventure vous cueille au matin du premier jour par "un retour dans l'histoire". Pierre nous propose dans ces deux journées d'expérientiel, à la fois de s'engager dans le présent d'Armelles avec "la prise de conscience de comment j'apprends" et d'investiguer "le fonctionnement intellectuel" à partir des travaux de l'école de Würzburg, et, tout en nous inscrivant dans une filiation philosophique, nous laisse dans un incroyable désert d'informations historiques.



La consigne est donnée, les trios se constituent et les participants tentent la description d'un acte intellectuel mental.

Nous voilà donc frais émoulus ou anciens chevronnés à "expérientialiser". Au-delà du plaisir à reprendre l'expérience du questionnement et surtout pour beaucoup d'être questionnés, ce que nous laisse entrevoir cette première tentative de description du fonctionnement intellectuel ouvre des perspectives sur les caractéristiques de la perception de la mémoire, de la mise en mots d'un acte mental, des rapports entre pensée et langage ce qui peut provoquer le vertige devant l'immensité de l'inconnu dans ce domaine. J'ai éprouvé ce vertige, et, en même temps, cette tentation d'aller plus loin dans la compréhension, de construire à partir

de ces premières données d'expérience, des hypothèses sur le fonctionnement de la pensée avec ce début de certitude que l'outil entretien d'explicitation allait au delà de la récolte de données et nous permettait de commencer à comprendre et à théoriser. L'aventure de la recherche est ainsi au détour d'une consigne d'une tâche apparemment banale, comme elle l'était le lendemain sur un questionnaire apparemment complexe à manipuler. Et ces deux

temps, pendant lesquels nous sommes revenus obstinément sur l'expérientiel, se révélaient, à la fin de ces deux jours de rencontre incroyablement intriqués, comme en correspondance. Une façon de plus de continuer à chercher, une façon de plus d'entrer dans l'aventure intellectuelle. Et lorsque vous quittez St Eble, au delà de l'ambiance chaleureuse et des liens de confiance qui se nouent, laissez traîner votre regard sur la terre et vous pourrez, peut-être, emporter avec vous en retour de voyage, l'image d'un berger, un berger au béret et à la longue huppelande et qui n'a même pas regardé la silhouette de la voiture, les yeux dans les rêves sans doute.

**Mireille Snoeckx,
premier séjour à St Eble.**

Programme du séminaire de recherche VENDREDI 15 DÉCEMBRE 1995 de 10 h à 17 h 30, au Collège des Irlandais

5 rue des Irlandais Paris 75005 tel : 45 35 59 79

derrière le Panthéon, entre la rue de l'Estrapade et la rue Lhomond, RER Luxembourg, ou Métro Cardinal Lemoine

- Discussion et réaction(s) aux articles du bulletin du GREX.
 - Information sur l'état d'avancement du livre par M Maurel.
 - Echange avec A Balas à partir du TP réalisés en août.
- Cela suppose que ceux qui y ont participé reprennent leurs notes et réécoutent leurs enregistrements audio ...
- Echange sur l'exploitation au plan de la recherche des protocoles relatifs à la tâche centenaire (cf Watt).
 - Petite histoire critique de l'introspection P. Vermersch
 - Définition du programme de Novembre et janvier.